

Se presentó nuevo libro en el SMU

## Viviendo al pie de los años...

«En el libro, ameno, de ágil lectura, se va dibujando la personalidad de la Dra. Cuyás a través de reportajes y documentos que nos hablan de su carrera profesional, de sus vínculos familiares y de su actuación en la Unión de Mujeres Uruguayas, de toda su experiencia de vida a través de múltiples viajes y conocimiento de otras sociedades.» Así caracteriza el Dr. Jorge Lorenzo, presidente del SMU, el libro *Viviendo al pie de los años /Memorias de la Doctora Rebeca Cuyás Horne*, de Agueda Mirta Restaino.

Por Fernando Beramendi

**E**l libro, basado en entrevistas y reflexiones de la misma autora, con inserción de algunos poemas, recoge elementos sustanciales de una vida fecunda y fundacional.

Acerca datos y anécdotas que permiten tener una visión dinámica de quien ha sido socia del SMU desde 1942 y fundadora de la Unión de Mujeres Uruguayas, ocupando el cargo de Pro Secretaria.

Cuenta la autora que la motivación para escribir esta obra surgió del conocimiento de la labor de Cuyás y de la palabra de sus amigos y pacientes.

Así, a través del propio relato de la protagonista, nos vamos enterando de su nacimiento, de su acceso a la enseñanza, de los recuerdos de su familia. Muchos de ellos denotan una gran voluntad y alegría de vivir, así como opciones difíciles que supo encarar con energía y vitalidad.

Tiene particular interés el capítulo en el cual la Dra. Cuyás habla de su incursión en la Universidad de Mujeres, la postura de José Batlle y Ordóñez, las primeras mujeres profesionales en Uruguay, el enfrentamiento a la dictadura de Terra, y de su conocimiento de importantes personalidades femeninas como María Julia Campistrous y Julia Arévalo. Incluso se refiere a organizaciones hoy bastante desconocidas para

las nuevas generaciones como la Unión Femenina del Uruguay, surgida en la defensa de la República Española, y la Clínica de la Mujer Trabajadora.

Cuyás tuvo una intensa actividad en Europa -Viena, París, Polonia- de carácter académico, que le permitió atesorar una visión de tipo político y social de las realidades que conoció, participando incluso en reuniones internacionales por la paz.

El libro no escatima datos acerca de la vida personal afectiva de la Dra. Cuyás. Habla de su conocimiento del amor, de su matrimonio con el ingeniero Próspero Ruiz Restrepo, colombiano, a quien conoció en 1958. Con él vivió en Guatemala varios años, en un

difícil periodo. Allí conoció la discriminación y vivió la dureza del terror impuesto por la dictadura. Pero también se enriqueció espiritualmente en el contacto con las mujeres indígenas, durante el periodo de Jacobo Arbenz, hasta su derrocamiento.

En este libro testimonial, se habla también de su pasaje por Estado Unidos y México, de su vida en Chile, de la intensa actividad de la protagonista en la etapa inicial del Frente Amplio, de su trabajo en el CASMU hasta 1975, momento en que fue intervenido, de su largo recorrido en auto por América Latina, de su estadía en Buenos Aires en 1976, coincidentemente con Gutiérrez Ruiz, Zelmar Michelini y Manuel Liberoff, «mi gran amigo y colega».

Se detiene en la formación de la UMU en 1985, y en visiones sobre la vida política en la izquierda y su crecimiento en el país.

*Viviendo al pie de los años...* reúne algunos testimonios muy personales de la protagonista, en relación con su vida y su esposo, su gran amor. Además, la autora creyó de interés incorporar una serie de documentos de la UMU en los cuales aparece la impronta de la Dra. Cuyás, cuya labor ha sido ejemplar y ahora, afortunadamente, más conocida, gracias a la edición de este nuevo título del SMU.

Como corolario de esta reseña, nada mejor que las palabras de la propia Rebeca acerca de su vida: «...A los ochenta años digo como Amado Nervo: muy cerca de mi ocaso, yo **te bendigo, vida**, porque realmente mi vida fue un hermoso sueño de cuyo recuerdo vivo hoy. También puedo decir que yo fui la arquitecta de mi propio destino, viví de la mejor manera, logré hacer todo lo que me propuse, trabajé mucho, estudié mucho, sufrí mucho, pero todas las etapas de mi vida tuvieron algo hermoso y salvé los escollos y sufrimientos con dignidad y fortaleza». Esto es lo que el libro, precisamente, rescata. ■

